

CON UN SOLO CABELLO DE SU CABELLERA, UNA MUJER PUEDE AHORCAR A UN TIRANO.—CON UN DEDO PUESTO SOBRE UNA BOCA, LA PUÉDE HACER CALLAR O HABLAR—APRENDE A SER ESTA MUJER.—Florea Codrilar.

PRECIO: 60 CENTAVOS

Edición de 12 páginas

Dirige: ISABEL MOREL

Año II

Valparaíso, Julio 1.º de 1933.

45

PUENTE DE SOLIDARIDAD CHILENO-ARGENTINA

(Envío de la autora).



En medio de la cordillera se alza la estatua en piedra del Redentor,

como un símbolo de amor entre ambos pueblos - unidos - por la montaña gigantesca

Escenario: Coche comedor del F. C. B. A. at Pacífico.

Lugar: De Mendoza al Retiro.

Hora: De sobremesa.

Personajes: Miss Happy, Juan Carlos Cálamus, Pedro Higuera. Un mozo de comedor.

Miss Happy: Anglo-argentina. Viajera incansable. Cabello blanco, tez fresca. Sonriente. Traje sastre. Enorme cartera.

Juan Carlos Cálamus: Porteño. Escritor. Elegante. Expresión alternada como la Pampa en invierno o en primavera. Amigo de infancia de Miss Happy. Discuten a menudo. Regresan de Chile.

Pedro Higuera: Cuyano, afinado. Salud magnífica. Humor semejante al paisaje de sus montañas: alegría de alturas, triste depresión de hondonadas y fácil enojo a saltos de agua.

* *

Miss Happy dormita, sueña, piensa, a ratos escucha la lectura de Juan Carlos Cálamus, discute con Pedro Higuera y mira... Los Andes se pierden a lo lejos. ¡Oh esfuerzo enorme de la tierra para alzarse hacia el cielo!

Ahora la llanura gris. ¡Qué rostro triste tiene la tierra inculta!

Juan Carlos Cálamus. Sentado junto a Miss Happy revisa papeles, corrige y lee en voz alta:

HACIA CHILE:

Aire áspero. El avión busca mayor estabilidad. Sube. Cinco mil doscientos ochenta metros. La tierra allí abajo, por entre las nubes, es un mapa fina-

mente delineado. Tierra sin hombres. Los hombres no se ven. Árboles pegados al suelo como musgo. Los ríos son hilitos de agua. Desiertos. manchas parduscas. Una ciudad: construcciones de niños sin terminar.

¡Mundo pequeñito! Valdría la pena empeñarse y transformarlo en un jardín.

Tierra y más tierra. Veinte millones de seres humanos podrían ser felices allí abajo. Hace frío. Un frío que hiela. De golpe la tierra sube en plano inclinado. La tierra se precipita hacia el avión. Calor, calor de horno. Bajamos. Un periodista interroga. Cierro... la tierra está poblada de hombres. Tanto afán, tantos problemas que hemos creado... Si los hemos creado, nos toca resolverlos...

MISS HAPPY.—¿Y si no los resolvemos?

J. C. CALAMUS.—Los problemas no resueltos disuelven la Sociedad... (Continúa leyendo) LA CORDILLERA:

El más hermoso ensueño no alcanza a esta realidad. Gigantesco mar de montañas. Domina el espacio. Es lo único grande. El avión no consigue alzarse a su mayor altura. Enfila desfileros. Cae leve nevazón y el sol brilla. Al sol y nieve los colores de la montaña: rojo, verde, ocre, azul, violeta, resplandecen. Picachos, hondonadas deslumbran. Encantan. Fascinan. El aire azul, transparente.

¡Qué colores usa el Supremo Artista!

El hombre copia, firma el cuadro y se considera autor...

El sol es refulgente custodia. Abajo, junto a su cruz, el Cristo de los Andes. Los brazos abiertos: «Paz a los hombres de buena voluntad».

Más abajo, como el trazo de un dedo sobre arena, el camino del Transandino. Es acero sobre piedra, sólida obra de hombres. Han oradado la montaña. Las montañas no se separan, los mares tampoco...

MISS HAPPY.— (Reflexiva). Los pensamientos no separan... Sólo separan los sentimientos de los hombres...

J. C. CALAMUS.—(Continúa leyendo). Por sobre los Andes los aviones, lanzaderas de un telar maravilloso, van tejiendo de Océano a Océano la augusta canción de Darío, en el rumor del viento...

No: no dejéis al odio que dispare su flecha. Ved el ejemplo amargo de la Europa [deshecha.

¡Oh, pueblos nuestros! ¡Oh, pueblos nuestros! Juntáos en la esperanza y en el trabajo y la paz.

Paz a la inmensa América... aquí está el foco de una cultura nueva...

CHILE:

Las más altas cumbres y en seguida Chile verdeante. Abrupto descen-

so hacia la inmensidad de las aguas. Laderas cubiertas de vida que canta en las yerbas fragantes, en los chopos floridos y en el árbol. ¡Oh!, los árboles, cómo realizan su sólo impulso: crecer: Trabajadores silenciosos. Solidarios desde la raíz profunda hasta la copa, cuya gloria ignoran pero luchan por ella.

Vertientes de agua colmando los huecos desbordan. Se tienden hacia el valle en cuerdas de plata que la altura afina. Los silfos en la brisa pulsan las cuerdas y todo el valle es un arpa. Abajo, en rítmico jaleo de fragua: el océano. Vergeles, breves campos de labor. Flores que brotan de las peñas. Pero hay que sembrarlas...

¡Peñas floridas! Bayas, frutos sabrosos. Trabajo duro. Cada palmo de tierra ha de ser labrado transformando la roca o arrancándola al mar. Caminos magníficos, abiertos en la montaña, bordeados por cercos floridos tan cubiertos de rosas que parecen renovadas guirnaldas de fiesta, premiando un esfuerzo tenaz. Todo Chile, entre la cordillera y el mar es esto: Hermosura sana, esfuerzo viril, raza sufrida, paciente. Cordillera y suelo, recorrido a menudo hasta el temblor, por la carga electro-magnética de un alto potencial. Vivifican aire y tierra y cuanto en ella alienta y enseña a los hombres... la calma.

Mar azul, salpicado de oro. Mar de oleaje, hondo, aun en días tranquilos.

(Pasa a la pág. 8)

2.500 Familias de la UFCH en Valparaíso y Viña consumen los productos que anuncia "Nosotras"

El divorcio y la prensa política

El Ferrocarril, Arica.—Repórter.—¿Qué opina usted sobre la cuestión del divorcio con disolución, (vulgo masamora), del vínculo?

Sr. de la Maza.—Que es algo estúpido. Soy de parecer que la ley sea ley.

Repórter.—¿Y su señora, qué opina?
Sr. de la Maza.—Que este intríngulis del matrimonio en Chile, hoy no se entiende, y me dice que ella lo compara a los huevos por dos razones: primera, que todo huevo «cerrado» es un secreto; pues nadie puede adivinar si «adentro» la clara con la yema están unidas o separadas; y segunda, que cuando se «parten» los huevos «añejos» casi siempre puede notarse que la yema o sea lo «amarillo» invade a la «clara» ¿Qué tal, mi amigo?

Repórter.—Estupendo el ejemplo...
Sr. de la Maza.—Déjeme terminar.
Repórter.—(Meneando la cabeza): es lo que estoy esperando, señor lo de su señora.

Sr. de la Maza.—Allá vá. Mi mujer anhela que venga el divorcio, porque asegura que en las mujeres de Chile anda hoy en día metido el diablo en ellas, por todas partes...

Repórter.—Salvo honrosas excepciones, pues señor...

Sr. de la Maza.—Yo también las «salvo».

La Opinión, Iquique.—Llega, por fin, al tapete la discusión parlamentaria del problema que agita desde largos años la conciencia toda de nuestro país: del divorcio. En efecto, no pasa día sin que la crónica roja de los de abajo y el escándalo social de los de arriba no esté justificando con sus erímenes la falta de esta válvula de escape que pondrá término a situaciones que hoy se presentan sin liquidación posible, esmo no sea el homicidio autorizado por la legislación actual y que, cosa curiosa, pero no increíble, mantiene tan satisfecho a los que se llaman cristianos del siglo XX... ¿Quiénes se han opuesto sistemáticamente a esta trascendental modificación de la constitución de la sociedad conyugal? Todos lo sabemos: los conservadores. Y es natural. Para ellos, esta vida es un valle de lágrimas creado por Dios expreso, para nuestra desgraciadas humanidades. Este es un camino doloroso, un sendero lúgubre que estamos condenados a recorrer en razón de delitos pasados en cuya comisión no tuvimos sin embargo, arte ni parte. Este proceso triste deberá realizarse pese a la bondad infinita del Supremo Hacedor sin cuya voluntad «no se mueve una paja»... ¿Qué de extraño tiene entonces la actitud asumida siempre por los cristianos modernos? No creemos que exista algo más lógico que su actitud de hoy y de mañana?

Crítica, Iquique.—Motivos de los más variados comentarios está siendo en nuestro país el proyecto de implantación del divorcio con disolución del vínculo, presentado a la Cámara por los parlamentarios radicales.

El partido conservador, siempre fiel a su línea ideológica, se ha opuesto tenazmente por considerarlo un verdadero atentado a su anticuada moral conservantina: en cambio, los partidos jóvenes, ajenos a todo prejuicio colonial, ven en el divorcio una necesidad imperiosa de la época.

Hoy día el pueblo chileno ha cambiado su fisonomía primitiva: el avance de la cultura, con sus múltiples descubrimientos e inventos, ha modificado sus costumbres, ha creado nuevas necesidades y, lógico es entonces que se cambien los carcomidos métodos de antaño por otros que se adopten al continuo progreso de la civilización.

El divorcio no es una novedad para nosotros; la mayoría de los países más o menos cultos nos los muestran con halagadores resultados. Nuestra legislación misma lo contempla en un número limitado de casos; claro que con nombre distinto—pero es cuestión de nombre nada más.

El Yunque, Antofagasta.—Si Ud. es un buen chileno, apoye la Ley del Divorcio pues ésto va a traer la constitución legal de miles de hogares, la felicidad de miles de hijos y la indiferencia por los

dogmas religiosos que obscurecen la mente y el corazón.

El Abece, Antofagasta.—Debo confesarle a usted, Raúl Detachi, que el suscritor profesa más cantidad de ideas radicales que de otro color político; y el divorcio no me parece cosa del otro mundo para implantarlo en Chile. No creo en que traerá como consecuencia la disolución de la familia como temen los impugnadores. Tenemos muy cerca, al lado de nosotros, un país donde esta ley funciona ya un año contribuyendo más bien a la armonía social, según lo atestigua su prensa que ha seguido atentamente el funcionamiento de esa ley. Me refiero a Bolivia.

Me coloco, pues, sin inquietudes ni zozobras entre los partidarios de la implantación del divorcio legal en Chile.

Pero insisto en que los radicales han procedido con impaciencia y con un criterio bastante demagógico.

La Opinión, Tocopilla.—Los conservadores conocen bien las debilidades del Partido Radical y de sus hombres. Ya empezarán, pues, los halagos sociales, los rechazos de renuncias, las exhortaciones a la figuración política al orden público, a la unión de la familia chilena, y a otras grandes cosas.

Hay que decirlo claro para que lo sepa el país: al Partido Conservador no le importa la aprobación de la Ley del Divorcio, así como a la Iglesia no le preocupó su separación del Estado.

Lo que al Partido Conservador y la Iglesia interesa es que se mantenga el gobierno con los radicales, que les permite conservar sus privilegios, riquezas y

sinécuras en nombre de la paz social del orden público.

Se quiere evitar la discusión pública para que la opinión nos despierte y recuerde que junto al divorcio hay otras grandes conquistas que realizar, como son la confiscación de los bienes de las ordenes religiosas, la limitación de la propiedad eclesiástica, la prohibición de entrar al país de las congregaciones extranjeras, la secularización completa de la enseñanza etc.

Por esto su consigna es el silencio. Por eso los grandes diarios, que amparan sus intereses, observan una actitud circunspecta, inusitada y curiosa, frente a la trascendencia del Proyecto.

La Opinión, Illapel.—Entre los argumentos de más fuerza que se hacen valer, figura precisamente el de que, lo han incorporado a sus legislaciones los países más adelantados de la tierra.

Si verdaderamente se procediera de buena fe, en la materia, se acordarían los parlamentarios del Partido Radical, de los magníficos resultados que ha dado en el mundo entero, la libertad de enseñanza y la protección por parte del Estado, a los establecimientos particulares; sin embargo mientras se hacía valer un argumento tan feble para defender este proyecto, se rechazaba por esta misma representación, un proyecto que tenía por objeto liberar a los colegios particulares del pago de patente comercial, a que los obligó la Dictadura Ibáñez.

Basta observar esta actitud, para darse cuenta que se ha tenido necesidad de recurrir a pésimos argumentos, en la defensa de una mala causa.

SEÑORA...

EL DESINFECTANTE POR EXCELENCIA ES



QUE PRESERVA DE INFECCIONES.

“FORMOSAPOL 18” es un activo bactericida y tiene la principal cualidad de no ser irritante.

De fácil uso, agradable, quita todos los olores. Se emplea con éxito especialmente en los lavados internos, desinfección de heridas y en general para todas las desinfecciones de uso personal y casero.

Use Ud. “FORMOSAPOL 18” diariamente, es muy benéfico y económico.

BASE: JABON Y FORMALINA
M. R.

¡CABELLO CANOSO!

Haga desaparecer las canas, usando

Tinta “OMBRINA”

18

que es una tintura insuperable, de efectos instantáneos y seguros.

¡De fácil empleo!
FRASCO: \$ 7.60

De venta en todas las Farmacias
DROGUERIA DEL PACIFICO
(Dropa)

El Obrero, La Serena.—Los diarios rúdico-masónicos exponen como argumento de gran peso la cantidad de países que han adoptado la ley del divorcio.

Ya sabemos cómo se dan esas leyes ordinariamente, contra el sentir de la gran mayoría del país, porque, por desgracia, las fuerzas católicas o al menos sanas, no se preocupan de escalar el poder legislativo, con el anhelo y diligencia con que lo hacen los Hermanos masones, y así se ven que millones de Católicos son manejados, hostilizados y despreciados por unos pocos audaces bien organizados y disciplinados que maniobran con todas las ventajas de sus juramentos y secretos.

El Trabajo, San Felipe.—No es tiempo de creer en los gritos alarmantes que da una raza que sabemos es de víboras; no puedo creer que las familias se vayan a destruir, que la riqueza del país se volvería agua, que las siete plagas de Egipto serían lanzadas sobre nuestra patria. ¡Cuentos, chistes, nada más! ¡No podemos creer que la maldición de un Dios de su manto protector a tantos masones y radicales que deseamos el divorcio! ¡No es blasfemia! ¡Es justicia que deseamos para días mejores! Es dar al César lo que es del César y a Dios lo que debe ser de Dios. La parte psíquica para la purificación, cuya fé tengan las distintas religiones dentro de los planos astrales; la parte animal, es de la purificación del derecho. Ambas formarán la felicidad de los nuevos matrimonios. Será la conquista de los adelantos sociales.

El Mercurio, Santiago.—Cuando este diario abrió su encuesta sobre el proyecto de ley que establece el divorcio en nuestro país teníamos el propósito de llegar a una apreciación más o menos aproximada del estado de la opinión pública en Santiago y las provincias acerca de éste problema social.

Los días transcurridos nos prueban que el público no se interesa por la materia que le sometamos y que no es posible deducir, hasta ahora, conclusiones basadas en las respuestas recibidas por medio de los cupones insertos en este diario y en los demás que la Empresa “El Mercurio” publica en la capital y en Valparaíso, o sea “El Mercurio” de Santiago “Las Últimas Noticias”, “La Segunda de Las Últimas”, “El Mercurio” de Valparaíso y “La Estrella”.

El Imparcial, Santiago.—El aprobar el divorcio sería querer anular un sacramento que Dios instituyó y en nuestro país sería una puerta de escape al cual recurrirían muchos bajo algunos pretextos NO BASTANTE PODEROSOS para contraer nuevas nupcias y unir su destino a otro hombre al cual no se está ligada por cadenas irrompibles, como son los hijos, y es justo evitar a estos las fatales consecuencias que repercutirían directamente en ellos al abandonar el hogar uno de los padres.

Esto no quiere decir en modo alguno que ni la mujer ni el hombre estén obligados, como puede suceder en algunos casos, a vivir una misma vida, si uno u

otro hicieran de ella un calvario de dificultades; en este caso, de común acuerdo se impone la separación, sin necesidad del divorcio y sin que esto sea daño ni perjuicio para nadie.

Victoria H. de Izquierdo

La Opinión, Santiago.—Se ha planteado en Chile el problema del divorcio. El divorcio existe clandestinamente, el Estado, sólo legalizaría esta realidad.

El divorcio ha nacido con la pobreza. Matrimonio y pobreza se atacan y se destruyen. Es una fábula: "contigo pan y cebolla", eso era en el pasado, cuando en realidad existía, al menos el pan y cebolla. La miseria, ni siquiera entrega estos materiales alimenticios de un valor simple.

Dr. Héctor Prajoux C.
CIRUJANO-DENTISTA



E-Ayudante Escuela Dental
Jefe Servicio Dental del Hospital "San Agustín"

Cirujía, Placas, Puentes. \$ 10 extracciones
AV. P. MONTT 1848 TELEF. AUTO 5439
VALPARAISO CASILLA 3134

El Obrero, Yungay.—Volviendo al proyecto de divorcio, la cosa lleva visos de enersparse de veras. Hasta aquí las posiciones en el Congreso son éstas.

Los radicales, aunque no les llega la camisa al cuerpo después de palpar las consecuencias de su osadía, se han dicho a lo hecho, pecho; ya estamos en el macho ahora tratamos de domarlo; que un porrazo a esta altura nos quebrantaría los huesos sin remedio.

Los liberales se fueron prudentemente al plato y parece que declararán libertad de acción.

Los radicales socialistas, que gustan mucho de estas cosillas con sabor a escándalo, recién se han pronunciado en forma favorable al proyecto presentado por sus abuelos.

Los demócratas también parece que van a hombrar la cosa, por lo menos don Juan Pradenas está ya de acuerdo con los radicales.

Ahora si definitivamente todas estas fuerzas prestan su decidido apoyo al proyecto, pobres conservadores, tendrán que ponerse azules para impedir que pase, a menos que el cielo obre un milagro, lo que pongo en duda en estos tiempos en que pecamos hasta en sueños.

H.

La Alianza, Vicuña.—En presencia del problema álgido actual, sobre divorcio, que, tiene preocupada la opinión pública, es de necesidad patentizar los países que tienen establecida ya esta ley salvadora, y cuáles no la tienen.

Chile figura anonadado entre los países retrógados del mundo, peor que la China.



«CADA TAZA UNA DELICIA»

LOS MEJORES CAFES QUE SE IMPORTAN AL PAIS SE TRAEN PARA "TRES MONTES"

Clasificados, tostados y distribuidos, directamente al consumidor por los

DEPOSITOS "TRES MONTES"

La Prensa, Osorno.—LA AGRUPACION Democrática de Osorno aprobó el siguiente voto relacionado con el divorcio:

La Agrupación Democrática de Osorno considera:

1.º Que el divorcio con disolución del vínculo encarna las verdaderas aspiraciones democráticas que agitan hoy

3.º Que para realizarlo sin causar trastornos violentos para ambos cónyuges, se necesitaría el acuerdo recíproco, evitándose así dar otros trámites que los indispensables para su consecución ante los tribunales.

4.º Que el único caso en que podría pedirlo uno de los cónyuges, sería el de adulterio bien comprobado, pues de

de uno de los cónyuges, sino que al acuerdo y los intereses de ambos, y así se asegurarían el porvenir de los hijos, en caso de existir patrimonio.

La República, Linares.—Por lo demás, hoy por hoy existe la nulidad del matrimonio; la que en forma establecida por nuestras leyes acarrea mayores daños que los que el legislador puede corregir.

Basta con que los cónyuges declaren haberse casado fuera de la jurisdicción para que se anule este matrimonio y queden muchas veces los hijos en el abandono.—Por qué entonces no se legisla sobre la materia?

La Región, Linares.—¿Que no tenemos divorcio?... Pues yo digo que si tenemos un divorcio disfrazado: la nulidad de matrimonio. Sucede con él como en la Fiesta de la primavera en que vemos transitar por las calles, príncipes, colombinas, pierrots y hasta a la misma Muerte quitados los disfraces, quedan los estudiantes. Así también suprimido el título de nulidad de matrimonio, queda de hecho el divorcio. Es una manera hipócrita de producirlo burlando la ley; pero se tolera: no se alzan voces que protestan, no se forman ligas que anatematizan. ¡Es anulación de matrimonio...—No es divorcio. No se ha faltado contra la costumbre establecida; no se ha ido contra los dogmas inviolables; no se burló lo escrito en el Código... Pero los cónyuges separados han podido rehacer sus vidas. Menos mal. No hubo divorcio; pero sí nulidad de matrimonio: ¡EL DIVORCIO CHILENO!... ¡Cuánto puede el sonido de una frase!

El Traiguén, Traiguén.—Nosotros no comprendemos, como pueden oponerse a esta ley aquellos partidos que por su razón de ser nada tienen que temer de él. Los conservadores y sus hogares, están completamente a salvo de los peligros, que según ellos encierra el divorcio, su creencia religiosa los salvaguardará siempre de la tentación que el proyecto encierra, su amor a los hogares tan santamente formados será la barrera de hierro en que ha de estrellarse, tan desatinada ley; el nombre de Dios y de la Santa madre iglesia ha de salvarlos de tal peligro..... Y entonces, a qué temerlo?

Enfermedades del Estómago

Cualquier desarreglo de las vías digestivas debe ser atendido inmediatamente, para evitar mayores males.

Tomando

Lactomagnesia 

Ud. obtendrá rápido alivio porque Lactomagnesia es una leche de magnesia especialmente preparada contra estas enfermedades.

Base: Hidrato de magnesia

M. R

día a la nueva humanidad, y que este es un anhelo basado sobre profundas razones y sobre las conveniencias de muchos hogares en que la vida armónica es imposible.

2.º Que a leyes de esta naturaleza le han dado curso la mayoría de los pueblos más cultos y civilizados de la tierra.

lo contrario el que tuviera más dinero o mayores influencias, podría enlodar la reputación de una persona honrada e inocente. En cuanto a otros defectos graves, como enfermedades infecciosas etc., estos casos ya están previstos en nuestros códigos.

5.º En la forma aquí expresada, el divorcio no estaría sometido al capricho

CIA. FRUTERA SUD-AMERICANA

OFRECE A PRECIOS DE REALIZACION

LAS MEJORES MANZANAS DE CHILE

Variedades:

YELLOW-NEWTON

REINETAS

HOOVER

HUIDOBRO

DELICIOUS

ETC., ETC.

Ventas por Mayor y Menor:

Av. BRASIL 2222 esq. Gral. Cruz—YUNGAY 2217—Teléfono 7387